

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes . . . 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre . . . 4'50 Ptas.

Número suelto: 5 céntimos; atrasado: 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle de S. Juan, núm. 46

TALLERES:
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:
Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo
en la segunda, 15; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICA-
dos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—RESERVAS y mortuorias
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios por temporadas

Teléfono número 104

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

Motivos

Cólera Imperator

Se habla de cólera. La posible invasión del huésped devastador—cuya alarma indostánica ha establecido sucesales endémicas en diversos puntos del globo—nos ha puesto en sobresalto. ¿Quién no recuerda la epidemia de hace veinte y tres o veinte y cinco años?

Como si no fuera bastante el azote de la guerra actual, súmase ahora a la barbarie militarista del siglo XX—y que barbañel—la dominación mortífera en Europa del vibrón cólico. "Bien vengas, mal, si vienes solo", habíamos podido decir hasta el momento; pero ¿con qué filosofía refranera nos resignaremos de aquí en adelante? La negra fatalidad sufre ir más lejos que la circunstancial predisposición conformista de los humanos.

Una desconcertante estupefacción priva en todos los ánimos, aún en los más arriscados. El coeficiente espiritual de la vida pública se traduce—y es curiosa esta fórmula de cristalización psíquica—por una complicada preocupación de química farmacéutica: oxicianuro de mercurio al uno por tres mil, sulfato de cobre, cloruro cálcico, ácido fénico, hipocloritos, creolina, lechadas de cal...El máximo ensueño de las previsiones sanitarias!

Una explosión cólica argue una serie de funestas y espantables calamidades. Es el hambre, el aislamiento y la muerte en el orden físico; y en sentido ético supone el decaimiento de las facultades puras del ser moral, el aflojamiento de los vínculos superiores del espíritu bajo el imperio brutal del instinto ante el "¡sálvese quien pueda!" con que la existencia sintetiza sus prerrogativas esenciales, al abroquelarse en los fueros de su propia organización animal.

Todavía no ha traspasado su línea de atrinchamiento y sin embargo ya cunde el pánico a leguas y leguas de distancia. Es un enemigo temible. Cada microbio u unidad combatiente del cólera hace más víctimas en veinte y cuatro horas que un 42 durante toda una campaña. La guerra es cruenta y aunque hermana feroz y monstruosa de aquel, ofrece, al fin y al cabo, como hembra y voluntariosa, ciertas extrañas e inexplicables volupiosidades; pero el cólera, por el contrario, masculino, solo alienta con la destructora impasibilidad glacial de un despota: toda la tierra es un circo para él, y la humanidad entera carne de *spoliarium* que parece exclamar con espasmódica turbulencia: "Ave César, morituri..."

Es fatídica la ley del terror. Su predominio viene de lo más bajo de nuestro sentido vital. Contra su influencia sólo puede recomendarse la energética del ser interno y consciente. A los gritos subterráneos y laberínticos del egoísmo instintivo, hay que oponer el supremo esfuerzo de la voluntad intelectual. Ante la amenaza de las grandes catástrofes o de los peligros inminentes, los pueblos, como los individuos, deben pensar que si la vida es grata lo es más cuando se cumplen aquellos deberes generosos que están por encima de la misma.

Guillón Barrús.
Septiembre, 26.

La conferencia de anoche

Dió su anunciada conferencia en el teatro el culto escritor don Francisco González Díaz, ante numerosa concurrencia.

La presentación del conferenciante la hizo don Guillermo Cabrera Felipe.

A continuación comenzó el señor González Díaz a desarrollar el tema de su conferencia: «Sentimiento Regional», haciéndolo con la galanura que en él es habitual, exaltando el sentimiento regional.

Muchos aplausos escuchó el disertante al finalizar su conferencia.

Comandancia de Marina

El tiempo

En esta Comandancia de Marina se ha recibido el telegrama siguiente del Observatorio de Madrid:

Persistencia de los vientos moderados del Oeste en el Cantábrico y Galicia. Vientos fuertes en el golfo de León y en el mar Báltico.

LA HIGIENE

En estos días en que tanto se habla de higiene, sería conveniente se prestase más atención a la limpieza domiciliaria, pues se da el caso de que en muchas casas permanezcan las basuras buen número de días por no pasar el carro municipal a recogerlas.

Esta anomalía, según nos dicen, es debida a que los carros que tal servicio prestan son insuficientes para la diaria atención de toda la ciudad.

En algunos lugares transcurren buen número de días sin aparecer uno de esos carros.

Todo eso debe solucionarse rápidamente.

Algunas calles particulares del barrio de Toscal están convertidas en vertederos de aguas mayores y menores. Sin reparo alguno y a la vista de los vecinos, en ellas satisfacen sus necesidades algunos despreocupados.

De ello nos hemos ocupado en diversas ocasiones y nada se ha hecho hasta la fecha.

En estos días, en que con toda la diligencia del caso, se hacen aprestos para no dar hospedaje a la "epidemia reinante", débense tener muy en cuenta aquellos lugares para que se higienicen convenientemente y se haga todo lo posible para que no se repitan los abusos que denunciábamos, que muy bien se corregirían colocando luces; pues aprovechando la obscuridad se ven más frecuentados aquellos retretes al aire libre.

En la calle de Santa Rosalia, número 61, hay una huerta por donde pasa una cloaca. Esta se halla en la actualidad al descubierto y de más está decir que el hedor que esparcen las materias que por ellas discurren, es insostenible.

Y como si esto aún fuera poco esas materias fecales son empleadas en el abono y riego de la huerta citada.

De la existencia de tal foco de infección ha dado conocimiento al inspector municipal de sanidad el temente alcalde del segundo distrito, señor del Toro y Santana.

Esperamos que se bará desaparecer inmediatamente.

Y ahora un ruego al vecindario.

Sería conveniente que todas las personas que tengan conocimiento de la existencia de algo que pueda perjudicar a la salud pública, lo denuncien al momento. Es la manera de que en plazo breve la higiene en esta capital sea algo más que un mito.

LA FIESTA DE LA RAZA

Don Antonio Lecuona, y su hijo, don Sixto, Cónsules de Costa Rica y Panamá respectivamente, han elegido para que representen a sus naciones en la fiesta de la raza, a la bella señorita Delfina Lecuona y Hardisson y a la distinguida señora doña Elena Ascánio de Monteverde.

También las distinguidas señoras doña Dolores Espinosa de Mandillo y doña Ana-López-Borges de Rodríguez Febles y la bella señorita Josefa Mella do y Ruiz de Salas, han sido designadas por don José Reyes de Salas, con sul de las Repúblicas del Perú, Guatemala y Ecuador, para que representen a estos países en la fiesta de la raza.

UNA VELADA

El viernes próximo se celebrará en el teatro Leal, de La Laguna, la velada organizada por la Federación Obrera de aquella ciudad.

El programa de esta fiesta es atrayente. Con la debida anticipación daremos cuenta de él.

DE LA GUERRA

Bernhardi a los Estados Unidos

Nuestros lectores saben perfectamente que von Bernhardi ha sido el gran mentor del militarismo alemán, el formidable panegirista de la guerra y el que ha señalado todos los procedimientos que después han tenido realización en Bélgica en Serbia y en otras partes.

No hace muchos años el gran teorizador de la guerra daba a los Estados Unidos estos consejos, que comentan hoy con amargura los teutones:

"No os durmáis en un pacifismo tranquilo; preparaos para la guerra. No os duela gastar los 300 millones que os cuesta el ejército. Pensad que de un día a otro podéis estar en guerra con Inglaterra o el Japón. No penséis en evitar las grandes tensiones políticas, que solo con ellas templaréis el carácter nacional. Si continuáis favoreciendo las tendencias pacifistas, lo pagaréis caro; nada hay más insano para la higiene nacional."

Es el "Post" de Munich, quien exhuma esta página memorable del libro central de Bernhardi. Y he aquí la apostilla melancólica que le dedica el diario muniqués.

"Hemos aquí, Dios sea alabado, libres de la preocupación de ver los Estados Unidos caer en decadencia por virtud de una larga paz. ¡Solamente que no se baten contra Inglaterra o el Japón!" ¡Helas!

La paz de Roosevelt Mr. Roosevelt en el discurso que pronunció en el municipio neoyorkino con motivo de la celebración del aniversario de La Fayette, dijo:

"La paz aliada no puede ser sino a base de que Alemania repare totalmente todos los daños causados."

Cuanto ha tomado Bulgaria de Serbia y Rumania, debe de serles restituido. Los imperios de Austria y Turquía han de ser desmembrados: los pueblos por ellos esclavizados, absolutamente libres. Los turcos eliminados de Europa; La Alsacia y la Lorena devueltas a Francia. Las provincias italianas de Austria, entregadas a Italia; las rumanas de Hungría a Rumania.

Polonia, constituida en un verdadero Estado independiente, formado por las Polonias austriaca, prusiana y rusa, con acceso al mar Báltico. La libertad garantida a Lituania, Livonia y Finlandia; ninguna parte de territorio ruso, debe quedar en poder de los alemanes.

El norte del Schleswig, debe volver a poder de Dinamarca. La Gran Bretaña y el Japón, deben conservar las colonias conquistadas. La Armenia debe ser liberada, así como los cristianos de la Siria. La Palestina, constituida en Estado israelita."

Mr. Roosevelt termina preconizando la constitución de otros dos Estados independientes: el checo-eslovaco y el iougo-eslavo.

LA MENDICIDAD IMPORTANTE PROPOSICION

He aquí el texto de la importante moción que los concejales de la minoría republicana de este Ayuntamiento, presentaron en la sesión de ayer, y que la Corporación aprobó por unanimidad. Dice así:

Al Excmo. Ayuntamiento.

Los concejales que suscriben, penetrados del grave mal social que significa el constante incremento que va tomando en nuestro pueblo la vagancia y la mendicidad, han pensado en algunos remedios que podrían adoptarse para reprimirlas, y que si bien no bastan ni con mucho para terminar con ellas, servirán para aminorarlas.

Inútil es hacer resaltar el pésimo efecto que produce a propios y extraños el ver nuestras principales vías llenas de pordioseros, de los cuales quizás no todos son realmente necesitados, sino que haya muchos que soliciten la caridad como industria; pero cuando apenas realmente el espíritu es al contemplar a esos niños menores de catorce años que piden limosna en el arroyo, que no van a la escuela, que se educan en la vagancia, aprendiendo desde su más temprana edad a cometer toda clase de raterías, para mañana, al ser hombres, ser el hampa social, la carne de presidio que denigra a los pueblos.

Contra esa mendicidad y esa vagancia infantil vamos por el momento, en la seguridad de que nuestro pueblo, que siempre ha demostrado sus sentimientos caritativos, así como las autoridades y personas de quienes haya de solicitarse apoyo en tal-labor, han de coadyuvar con todas sus fuerzas al fin que proponemos a la Corporación municipal.

El ensayo que hoy bosquejamos en esta proposición, si el Ayuntamiento acuerda llevarlo a la práctica, podrá servirnos de ejemplo, para ir dando más extensión a esa obra, ya que abrigamos el convencimiento de que encauzando la caridad pública, mucho podría hacerse en beneficio de los desgraciados.

Concretamos la proposición en los siguientes términos:

PRIMERO. Que por el Ayuntamiento, de acuerdo con el Director de la Escuela graduada del Norte, y con la Junta local de primera enseñanza, si se considerare necesario, se habilite un local en el mencionado grupo escolar que sirva de escuela correccional, para lo que el Ayuntamiento facilitará el material de que dispone.

SEGUNDO. Que de igual forma que la Junta local de primera enseñanza acordó por conveniencia de la instrucción, que dos maestros de escuelas que carecían de locales en que dar las clases, fuesen anexionados a dos de las escuelas existentes en esa capital, se acuerde recabar hoy de aquella entidad que los mencionados maestros se anexionen al grupo escolar del Norte, in-

terinamente, para que desempeñen sus funciones en el departamento a que nos hemos referido en el primer particular.

TERCERO. Que se publique un bando por la Alcaldía en que se ordene a la policía detener a todos los niños menores de catorce años que se encuentren vagando o mendigando en la vía pública, durante las horas de escuela, conduciéndolos a la mencionada escuela correccional.

CUARTO. Que por el médico municipal del Distrito en que dicha escuela está enclavada se gire frecuentemente visita a los niños que a ella concurren con el fin de practicar la vacunación de aquellos que no estén vacunados, y ordenar las prácticas higiénicas respecto a baños, etc., a que deben ser sometidos.

QUINTO. Que se solicite de los maestros que vayan a prestar servicios en la mencionada escuela, que hagan una relación de los niños que a ella sean conducidos, en que se haga constar nombre y edad del niño, su grado de instrucción; el nombre de sus padres y medios con que éstos cuentan para subsistir a las necesidades del menor, así como el lugar donde habitan. Dicha relación deberá ser remitida a la Alcaldía para que ésta a su vez la envíe a los respectivos tenientes de Alcalde para su comprobación.

SEXTO. Los padres solventes de los niños que sean detenidos en el arroyo, serán penados con una multa de veinticinco ptas., que no podrá ser levanta da sino por acuerdo de la corporación.

SEPTIMO. Que a los niños de padres no pudientes, que sean conducidos a la mencionada escuela, se les abone un rancho de las cocinas económicas, el cual por el momento será sufragado por el Ayuntamiento del capítulo de socorros domiciliarios.

OCTAVO. Que se nombre una comisión integrada por dos concejales y el señor Alcalde, a la que desde luego se faculte para designar a otras personas extrañas a la Corporación para que también formen parte de la comisión nombrada, con el fin de recabar recursos para el objeto que hemos apuntado y ver el medio de ampliar la esfera de acción a la represión de la mendicidad y vagancia en general.

Tal es lo que a manera de avance y teniendo en cuenta los escasos recursos con que cuenta el Ayuntamiento, tenemos el honor de proponer, en la seguridad de que los maestros y el vecindario cuyo concurso solicitamos, habrán de prestarnos su apoyo.

V. E. no obstante, resolverá lo que estime más conveniente.

Salas Consistoriales, 24 de Septiembre de 1918.

Hasta aquí lo propuesto por nuestros amigos y aceptado por el Concejo. Otro día con más espacio que el que hoy disponemos, haremos el oportuno comentario.

El concierto de esta noche

Otro magnífico programa ha confeccionado el maestro Sr. Cobefio para ejecutarlo esta noche en la Alameda de la Libertad.

Si buenos han sido los anteriores el de esta noche en nada desmerece y puede colocarse a su misma altura.

En el figurar tres obras españolas ya olvidas, pero de mérito indiscutible. Son éstas el pasodoble *Gallito*, de Lope; *Bohemios*, la obra hermosa de Vives; joya del arte musical español, y el pasodoble *La canción del olvido*, la tan celebrada obra del inspirado maestro Serrano, que en cuantas partes ha sido dada a conocer ha obtenido un éxito clamoroso.

Como obras de fuerza figuran en el programa *Athalia*, la gran overtura del insigne compositor hamburgués Mendelssohn; *La Ferie* de Lacomé, suite española, muy conocida aquí y que siempre se oye con gusto, y el arreglo que el maestro Sr. Cobefio ha hecho de *Tosca*, la gran ópera de Puccini, y del cual hemos oído hacer grandes elogios a los entendidos en el divino arte.

Este programa será ejecutado en el orden siguiente:

Primera parte

1. Gallito, pasodoble; S. Lope.
2. Bohemios, selección; Vives.
3. Athalia, overtura; Mendelssohn.

Segunda parte

1. Tosca, fantasía; Puccini.
2. La Ferie, suite española; Lacomé. a) Los Toros; b) La Reja; c) La zarzuela.
3. La canción del olvido, pasodoble; Serrano.

Rectificación

Un error de información nos hizo decir en nuestro relato de la odisea sufrida por los tripulantes del vapor noruego "Ledaal", torpedeado por un submarino alemán, que publicamos ayer, que nuestro buen amigo don Alvaro Rodríguez López, es vicecónsul de Noruega; siendo en realidad el señor Rodríguez López, el cónsul general de dicha nación en Canarias, de cuyo consulado dependen el viceconsulado de Las Palmas y el de esta capital que se halla agregado al consulado general.

Queda rectificado el error por nosotros cometido.

La epidemia reinante

Ayer tarde se reunió en el Gobierno civil, bajo la presidencia del señor Santos y Ecay, la Junta provincial de Sanidad.

Asistieron como vocales de la Junta, el inspector provincial de Sanidad, señor Pisaca; el alcalde de esta capital, señor Mandillo; delegado de Hacienda, señor Ciria, ingeniero jefe de Obras Públicas señor Mattos; director interino de Sanidad militar, señor González Velasco; y los subdelegados de Medicina y Veterinaria, señores Guigou y Curia.

Acordóse imponer a los buques procedentes de la Península las disposiciones contenidas en la ley y reglamento de Sanidad, vigentes y solicitar de la Compañía Transmediterránea provea de médicos los buques que hacen el servicio de estas islas, llenando una necesidad sentida hoy en alto grado y cuyo cumplimiento redundará en beneficio de la misma nota referida.

Se acordó también realizar una intensa campaña de higienización en el barranco de Santos y especialmente en las ciudadelas, cuya reforma será objeto de preferente atención para la Junta.

En caso necesario se recabará la ayuda del Gobierno para la labor de saneamiento que se va a realizar.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

Esta noche, igual que todos

los jueves, las señoras abonarán

mitad de precio.

No hay sino una sección a las 9 y cuatro poniéndose por última vez la lindísima y emocionante película "Susana" y un estreno cómico, de gran longitud que se titula "Georget y los indios".

Bicicleta se vende a un precio barato y por poco precio. Razón: Santiago número 1.

De un hundimiento

Pocos son los nuevos detalles que hoy damos a nuestros lectores sobre el hundimiento del vapor noruego "Ledaal", cuyos naufragos arribaron a nuestro puerto en la tarde del martes.

Según nos dicen, el "Ledaal" salió de Gibraltar formando parte de un convoy de vapores. Debido a su poca marcha se fué quedando retrasado, hasta perder de vista al convoy.

Debido a ser neutral y marchar en lastre, no se preocuparon de abandonarlo los buques que escoltaban al convoy, dejándole que solo continuase su viaje.

A poco de perder de vista al resto de los vapores, se apareció el submarino que lo cañoneó y hundió.

Los naufragos se embarcarán probablemente para la Península en el primer buque que para allí salga.

El capitán, oficiales y tripulantes del vapor noruego "Ledaal", nos ruegan hagamos constar su más profunda gratitud a los señores comandante, oficiales y tripulantes del cañonero "Laya" por las infinitas atenciones de que fueron objeto durante su permanencia en el buque de guerra español.

Desde la tribuna

Los miércoles municipales

A las dieciocho menos quince minutos abre la sesión el señor Rumeu, con asistencia de los señores Orozco, Cova, Armas Quintero, Molina, Escudé, Bencomo, Fernández del Castillo, González Currá, Reyes, Delgado Rodríguez, Sicilia, Ramírez y Silioto.

Ordidos del Secretario y Bencomo en el elotajo.

Se lee el acta de la anterior y el señor Bencomo manifiesta su extrañeza porque el Secretario no haya hecho en la misma constar la denuncia que formuló el señor Expósito Pérez de que "en la plaza de mercado se cobran los arbitrios y no se dan recibos"; ni la manifestación que hizo el señor del Toro y Santana cuando se retiraron del salón los concejales de las derechas.

También se extraña de que el acuerdo recalcado en la sesión anterior respecto a la instancia del señor Morales, aparezca en el acta distinta a como se acordó.

El Secretario dice que él no es taquígrafo. (ii)

La Corporación acuerda que las omisiones y equívocos notados por el señor Bencomo se corrijan en el acta de la presente sesión, y se aprueba la anterior.

¿Eso también?

El señor Orozco pide que para lo sucesivo se traiga el acta a la aprobación de la Corporación sacada en limpio, para que los concejales la puedan firmar tan pronto sea aprobada, pues eso está bien se dé la conformidad a un borrador que a los tres meses se copia en el libro y se lleva a la firma, cuando ya nadie recuerda de la forma un que se tomaron los acuerdos.

Otras manifestaciones

El señor Orozco formula otros ruegos, entre ellos que se reuna la Comisión de presupuestos.

También pide que si no se allanan las dificultades para solucionar el asunto del terreno en que ha de instalarse la Hija del Botánico, se haga dicha instalación en los terrenos del vivero municipal, que fueron los ofrecidos al Gobierno cuando se solicitó aquélla.

Entra el señor del Toro y Santana. El señor Molina pide que para la próxima sesión se traigan los expedientes instruidos declarando ruinosas las casas números 61, 73 y 75 de la calle del Castillo, pues varias veces los ha pedido en Secretaría y le han manifestado que no los hallan.

El señor Bencomo se queja de la falta de personal de la policía con que cuenta en su distrito.

El señor Fernández del Castillo pide se implante lo que propuso y aceptó la Corporación, respecto a higiene y salubridad de la población.

El señor Siliato pide que se haga unos jardines en la Plaza de Añaza...

Y el señor Bencomo solicita sean citados los dueños de las llamadas ciudades de Cabo y Llanos...

El señor del Toro y Santana manifiesta que se ha enterado de lo que ha ocurrido con sus manifestaciones...

También ruega que a los guardias de su distrito no se le distraigan...

Entra el señor Martínez Viera. El señor Cova pide que también se tomen algunas medidas sanitarias...

El señor Martínez Viera ruega se cumplan los bandos y disposiciones publicadas sobre higiene...

El señor Martínez Viera ruega se cumplan los bandos y disposiciones publicadas sobre higiene...

Ultimamente propone se dirija el Ayuntamiento al Gobierno pidiendo que el Inspector del Trabajo resida en esta capital...

Y se entra en el orden del día. Pagas de toca

Se conceden dos pagas de toca a la familia del empleado de consumos, don Nicasio Méndez...

El señor Martínez Viera pide se abonen las pagas de toca que hace unos cuantos meses se concedieron a la familia de otro empleado...

Las pensiones. Se da lectura al informe de la Comisión de Fomento dando cuenta del resultado de los últimos certámenes...

Sobre este asunto se promueve un debate, interviniendo los señores Martínez Viera, Orozco y Bencomo.

El informe se aprueba, después de una modificación. ¡Lástima de ver los bancos de las derechas!

También se aprueban las instancias presentadas por don Elio Martín, don Roque Bonnet y don José Padrón...

Roque Negro. Luego se da cuenta del expediente de reforma al de modificación al de abastecimiento de aguas...

La mendicidad. A continuación se lee una importante proposición de la minoría republicana...

Los montes. Se da cuenta de cinco comunicaciones del Juez de Instrucción preguntando a la Corporación si se muestra parte...

Zonas polémicas. Se da lectura a una comunicación del Capitán General interino trasladando una comunicación del Ministerio de la Guerra...

HALLAZGO MISTERIOSO. Una placa con un nombre. Esta mañana fondó en nuestro puerto el pallebot de esta matrícula "Nuevo Teide"...

En cuanto el "Nuevo Teide", atracó al muelle vino a tierra el señor Suárez en compañía de un marinero del barco...

Según nos manifiestan personas enteradas de lo ocurrido, viniendo el "Nuevo Teide" con rumbo a nuestro puerto y poco antes de llegar a él, vio que sobre las aguas del mar flotaba una tabla que tenía una inscripción...

Este consiste en siete cajas de velas y dos sacos de trigo. Los ladrones para cometer la fechoría, se valieron de una barreta con la que forzaron la puerta del almacén...

Hasta la hora de telegrafiar ignorase por completo quien o quienes hayan sido los autores del robo. La policía hace activas gestiones para descubrirlos.

El Corresponsal.

Inmediatamente fué recogida y tratada a esta capital.

Esta placa de madera tiene como unos dos metros de longitud por unos cuarenta o cincuenta centímetros de ancho...

Esta placa es de las que los vapores acostumbra a llevar a sus costados con su respectivo nombre, y es de suponer que pertenecía a algún buque italiano hundido...

Si mal no recordamos, un vapor italiano con ese nombre fué hundido por los submarinos alemanes. Seguramente a él pertenece esa placa...

COMENTARIOS. A la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento no concurrieron los señores monárquicos sino en escaso número...

Y eso que el país se halla amenazado del grave mal que se padece en la Península.

Y que era natural que en esa sesión se tratara como se trató, de la cuestión sanitaria, de las medidas que hay que tomar para evitar el contagio...

Pero, ¡bah!, que importancia tiene todo eso para algunos ediles, sobre todo para esos que en días de elecciones se disputan las actas poco menos que a dentelladas?

¿Y qué le pasaba ayer al Sr. Rumeu, que parecía nervioso y como bajo el peso de una grave preocupación?

¿Era la presidencia, Sr. Rumeu? ¿Era que los republicanos estaban en mayoría? ¿O acaso la huelga de los amigos de su Excelencia?

Se aprobó el proyecto de ampliación de obra de Roque Negro-Catalanes. Quizá en esto esté la clave de la huida de los monárquicos...

En la sesión anterior estos señores se ausentaron del salón cuando iba a discutirse ese proyecto.

¿Para qué son mayoría, entonces? Ayer, algunos de nuestros amigos abandonaron el salón, en el momento en que iba a discutirse el tan traído y llevado expediente para que quedaran en mayoría los que en realidad lo son.

Y es que ellos han visto el juego que los señores monárquicos se traen, y naturalmente, no tienen ganas de jugar.

Todo son desdichas. De las "circunstancias actuales" se aprovechan, los grandes comerciantes, navieros, agricultores y teratenientes.

De la "epidemia reinante", comienzan a aprovecharse los vendedores de desinfectantes.

A cada cerdo le toca su San Martín. Ventosa ha tasado el azúcar. La refinada en 145 pesetas...

No ha tasado, en cambio, la venta al menudeo. De esto deja encargado a las juntas provinciales de subsistencias.

Se acabaron los café con leche y los merengues, y se afianza el reino de los refrescos.

El injustificado temor a que la "epidemia reinante" se nos cuele en casa, está dando lugar a que la Alcaldía despilfarré los dineros en desinfectantes.

Protestan. La mejor medida sanitaria es construir muchos áticos para quienes la diñen.

Cómo hizo aquel Alcalde célebre que un tiempo padecimos.

DE CANARIA. Las Palmas, 25 (19'40). Director de EL PROGRESO. Joven ahogado

En el pueblo del Ingenio ha ocurrido hoy una sensible desgracia. Un joven hijo único del vecino del mismo don Manuel Pérez Quevedo...

En el momento de hallarse inspeccionando un estanque en una finca propiedad de su padre, cayóse al agua, ahogándose a los pocos momentos.

El suceso ha causado gran consternación en el pueblo, donde el joven gozaba de grandes simpatías.

Un robo. El apoderado de "La Compañía Escandinava de las Canarias" en esta ciudad, ha dado conocimiento a la guardia municipal del distrito...

Este consiste en siete cajas de velas y dos sacos de trigo. Los ladrones para cometer la fechoría, se valieron de una barreta con la que forzaron la puerta del almacén...

Hasta la hora de telegrafiar ignorase por completo quien o quienes hayan sido los autores del robo. La policía hace activas gestiones para descubrirlos.

El Corresponsal.

Servicio Telegráfico

De la Península

Huelga, temporales y epidemia. Salus populi suprema lex est. Ni se halla disgustado ni dimite. Llega el Conde, y nieva en el Guadarrama.

Madrid, 26 - 10. Continúa la huelga. En esta Corte continúa la huelga de camareros y cocineros...

Los huelguistas elevanse a ochocientos. Los cafés. La mayoría de los cafés permanecen cerrados y custodiados por fuerzas de Seguridad.

Solo seis han abierto sus puertas. Pacto. Los patronos de éstos firmaron una formula de arreglo con su dependencia, por la cual ha cesado la huelga...

La salud pública. Sigue preocupando el estado de la salud pública en esta Península. Reunión de juntas. En Avila y Logroño se han reunido las Juntas de Sanidad...

Apertura aplazada. Dichas Juntas han acordado decretar el aplazamiento de la apertura del curso académico...

Temporales. En esta Península generalizan los temporales. En algunas regiones han causado grandes daños en las cosechas.

Nevas. En la cordillera del Guadarrama han caído grandes nevas. El servicio del ferrocarril en el paso de Pajares se hace con dificultad.

De la guerra. La ofensiva no cesará hasta el Rhin. Se prepara el asalto a San Quintín. Continúa la persecución de los búlgaros en Oriente. 15.000 hombres y 170 cañones apresados.

De París. Lo que dice Foch. El generalísimo de los ejércitos aliados, mariscal Foch, ha declarado que la ofensiva no cesará hasta que sus tropas hayan alcanzado el Rhin.

Las operaciones. Las tropas británicas que operan en el Cambresis han logrado adelantar sus líneas en el sector de Marquion, al norte de Moeuvres.

El enemigo. Un fuerte ataque del enemigo sobre la línea Poutriet-Gricourt-Fayet-Selency fué violentamente rechazado.

En el Ailette. También en el bosque de Pinon, situado al sur del río Ailette, fué destrozado por el fuego de las ametralladoras, otro intento de los tudescos.

DE LA AGENCIA "REUTER". Gibraltar, 26. El desastre turco. Facilitando la huida. Comunicado turco.—Luchas de retaguardia ejecutadas con gran pericia, facilitan la ejecución de nuestros planes a ambos lados del Jordán.

En la región de San Quintín. El cerco se estrecha. Comunicado francés.—En unión de las tropas británicas, al oeste de San Quintín efectuamos por la mañana un nuevo avance, capturando Francilly, Selency y la villa de Sallon a pesar de la vigorosa resistencia.

Más al sur llegamos hasta las afueras de Griffecourt, tomando 500 prisioneros. La ofensiva de Serbia. Magnitud del desastre. Comunicado francés de Oriente.—Continúa la persecución a lo largo de todo el frente Monastir Veles.

El enemigo retrocede en el mayor desorden hacia Veles Istep Surumitza. El ala izquierda aliada, desde el frente de Monastir, está arrojando al enemigo sobre las carreteras de Albania. La caballería francesa penetró en Prilep. La población se halla intacta, ha-

Contra un acaparador

Para que sirva de escarmiento. Como habíamos anunciado, esta mañana se constituyó en la Delegación de Hacienda la Junta Administrativa para conocer en la denuncia presentada por don Angel Rodríguez Manzano, presidente de la sociedad obrera de La Laguna, contra don José Febles Martín por tenencia clandestina de trigo.

El hecho es el siguiente: En la declaración jurada que el señor Febles presentó en el Gobierno civil sobre su existencia de trigo, manifestó que tenía solo ochenta y cinco quintales métricos.

A conocimiento del señor Manzano llegó la noticia de que tal declaración era falsa, pues la cantidad de trigo almacenada ascendía a noventa y seis quintales métricos, y sin encomendarse a Dios ni al Diablo denunció el caso a la autoridad correspondiente.

A las once de esta mañana se reunió la Junta Administrativa con objeto de fallar el pleito, resolviéndolo en la forma siguiente: Se decomisarán los once quintales métricos de trigo que no declaró el señor Febles, y, además, se le impondrá una multa que consistirá en el veinte por ciento del precio del trigo decomisado, según la tasa oficial, que si no recordamos mal, es de cuarenta pesetas los cien kilogramos. La multa, pues, ascenderá a ochenta y ocho pesetas.

Sirva esto de escarmiento a los acaparadores. Carnet de sociedad. En la Escuela Normal superior de Maestras se ha examinado de dos asignaturas del Magisterio, obteniendo el calificativo de sobresaliente, la distinguida Srta. Elena Secchi. Nuestra felicitación.

—Ha dado a luz un niño la señora esposa de nuestro estimado amigo y correligionario don José Puriños. —Ha regresado de Las Palmas, después de obtener el título de maestro superior, el joven don Juan Díaz Llanos.

—Ha dado a luz una niña la señora esposa de nuestro buen amigo don Pedro Tarquis, oficial de Telégrafos. —En los exámenes recientemente efectuados en el Instituto de La Laguna, ha aprobado con notas de sobresaliente las asignaturas del tercer año de Bachillerato, el niño don Antonio Alfambra, hijo de nuestro querido amigo don Antonio.

Tanto a éste como al examinado, así como a su profesora doña Prudencia Martín, damos nuestra enhorabuena.

SUCESOS

Sandías. Han sido detenidos los vecinos de Tinaja, Francisco Duque y Perdomo, Juan Pérez Hernández y Leandro de León Perdomo, por haber hurtado diez sandías a Bonifacio Rojas y Rojas de una finca de su propiedad llamada "Caldera Negra".

Pedrada. Ha sido detenido el vecino de Tinajo Eligio Ferrer Cabrera por haber dado una pedrada al vecino del islote Gracioso, Sixto Pérez Betancort, produciéndole una herida de pronóstico reservado en la región occipital.

Cabras. La vecina de San Isidro, Sebastiana de la Nuez Montesdeoca, ha denunciado que le han hurtado dos cabras, ignorando quién.

Trigo y maíz. Ha sido denunciado el vecino de Arucas, Manuel González Guerra, por ser sorprendido conduciendo diez sacos de trigo careciendo de guía.

—También ha sido denunciado el vecino de Telde, Sebastián Rodríguez Alonso, por conducir 2 500 kilogramos de maíz careciendo de guía.

NOTICIAS

Reunión.—El lunes treinta del actual a las diez y media de la noche, celebró junta general la sociedad de camareros y cocineros para nombrar la junta directiva.

Enépedes.—Con motivo del "juicio" celebrado esta mañana en esta Delegación de Hacienda, del cual damos cuenta en otro lugar, han estado hoy en esta capital el Presidente y Secretario de la Asociación Obrera de La Laguna.

Libramiento.—Mañana se hallará al pago en esta Tesorería de Hacienda un libramiento para don Manuel López.

AVISO importante

A petición de varias personas y teniendo en cuenta las circunstancias actuales, la Junta Directiva del "Círculo de Amistad XII de Enero", acordó en sesión celebrada el día 4 del presente mes, rebajar la cuota de entrada a cinco pesetas (5 pesetas), a todas aquellas personas que soliciten su ingreso durante el mes actual.

Santa Cruz de Tenerife, 5 de Septiembre de 1938. El Secretario, Mateo Grandoso.

Escuelas de "La Benéfica"

En estas escuelas, los alumnos sólo pagan una peseta al mes, y tienen los mismos derechos que los demás socios; es decir, por una peseta mensual reciben la instrucción primaria, proveyéndoseles de planas, tinta, plumas, pizarras, etc., sin hacer otros gastos más que lo que les cueste los libros.

Si enfermaren, también tienen derecho a la asistencia médica, medicinas y al socorro diario de 75 céntimos, y si desgraciadamente fallecen, a todos los gastos del entierro.

Si el alumno pasa de 20 años, el socorro es de dos pesetas. En ninguna parte del mundo se encuentra una institución que por la insignificante mensualidad de una peseta tengan los asociados las ventajas que les ofrece "La Benéfica".

Luis Rodríguez Figueroa ABOGADO. Numancia, 33. — Horas de despacho: de 9 a 12 y de 2 a 5, excepto los sábados.

Báscula

se vende una magnífica. Peso 700 kilos. Informará: Salvador Roca y Mandillo, en la calle de Puerta Canseco, núm. 3, donde también se venden los inmejorables vinos marca Las mil pesetas.

F. PRATS CORSETS

F. PRATS wishes to announce to the ladies of the English Colony or Canary Islands that he can supply corsets to measurement exactly the same as latest patterns from London and New York Economic and fixed prices. Delivery free of charge. Imeldo Seris, 41 (A). Santa Cruz de Tenerife

CASA DE SALUD médico-quirúrgica

DOCTOR COSTA. Calle de Viera y Clavijo, 82. Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, iónica, alta tensión, baños de luz eléctrica general, locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.), y un departamento modelo para cirugía, actualizadamente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética. No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto-contagiosas. Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Vicente Bernabé Galván Médico Cirujano. Viera y Clavijo, 5. Consultas diarias de 1 a 2.

Sanguijuelas de superior calidad

se han recibido en esta capital en la platería situada en la calle Doctor Allart, 54

Vinos Blanco y Tinto SUPERIOR

se vende en la calle de Botón de Rosa número 3, a 0'50 pesetas el LITRO. También se venden PAPAS a 20 céntimos un kilo.

Anunciantes!

Publiquen sus anuncios en EL PROGRESO, porque en este diario el lector no tiene que andar registrando sus columnas en busca del anuncio. El anuncio que se publica en EL PROGRESO tiene que ser leído. Por los tipos que empleamos en ellos, saltan a la vista; es decir, el anuncio busca al lector en vez del lector buscar al anuncio.